

Carolina Viggiano y Rigoberta Menchú Dialogan sobre movimientos feministas

POR RITA MAGAÑA TORRES

La secretaria general del PRI, Carolina Viggiano Austria, y la doctora Rigoberta Menchú Tum, premio Nobel de la Paz 1992, intercambiaron opiniones sobre el avance de los movimientos feministas y las conquistas de los derechos de las mujeres indígenas en nuestro país y en todo el mundo.

En el encuentro, las lideresas feministas coincidieron en que la democracia no es una meta que se pueda alcanzar para después dedicarse a otros objetivos; es una condición que sólo se puede mantener si todo ciudadano la defiende.

Asimismo, hablaron del trabajo intenso que ambas han desarrollado para lograr que sus demandas se traduzcan en políticas públicas encaminadas a garantizar la forma de acceder de las mujeres a sus derechos en sus propias leyes y lenguas.

Menchú Tum destacó la trayectoria y liderazgo de la dirigente priista, quien con su trabajo ha abierto brecha en materia de acceso a derechos y participación ciudadana y política de las mujeres indígenas en México.

Especialmente en el estado de Hidalgo, donde hoy se vive un clima de libertad y participación femenina.

Por su parte, Carolina Viggiano dijo que México ha ido consolidando paulatinamente el acceso de las mujeres a mejores posiciones de participación política en el marco del respeto e igualdad de derechos, con más candidaturas de género a puestos de elección popular, antes impensables en nuestro país.



DE FRENTE Y DE PERFIL

La batalla por Puebla



**Por Ramón
Zurita Sahagún**

Claudia no solamente es rechazada por sus gobernados, también lo es por su gobernador, Luis Miguel Barbosa, quien siendo de su mismo partido mantiene un frente abierto en su contra. Tanto, que el propio Barbosa pidió transparentar el proceso de elección interna que arrojó como ganadora a Rivera Vivanco.

La alcaldía de Puebla era monopolio priista, hasta que irrumpió Acción Nacional y le arrebató la plaza y la marea del lopezobradorismo arrasó con los dos partidos y situó a una representante de la 4T.

El trabajo de Claudia Rivera Vivanco, la alcaldesa con licencia ha sido desastroso, terrible. Tanto, que disputa con el alcalde de Cen-

tro (Villahermosa), Evaristo Hernández Cruz el nada honroso título de ser el presidente municipal de una capital estatal más repudiado por sus electores.

Con todo y ello, Claudia buscó la nominación como candidata a la reelección y lo consiguió, superando a un nada exitoso entrenador de fútbol, José Luis Sánchez (*Chelis*) y a un oscuro diputado local, Gabriel Biestro, quien, incluso, impugnó la victoria en las encuestas de la ahora candidata.

Salida del anonimato de un trabajo burocrático, Claudia fue beneficiaria del tsunami López Obrador que acabó con todos los partidos en los comicios de julio de 2018 y entre los triunfadores surgió Claudia, alcaldesa de una capital de las más conservadoras del país y cuya relación con ella es detestable para ella y para los ciudadanos.

Pero Claudia no solamente es rechazada por sus gobernados, también lo es por su gobernador, Luis Miguel Barbosa, quien siendo de su mismo partido mantie-

ne un frente abierto en su contra. Tanto, que el propio Barbosa pidió transparentar el proceso de elección interna que arrojó como ganadora a Rivera Vivanco.

La abanderada de Morena tendrá que lidiar en las urnas con un candidato, Eduardo Rivera, al que venció hace tres años, pero ahora se presenta un escenario distinto, ya que en la boleta electoral no aparece el fenómeno electoral conocido como Andrés Manuel López Obrador.

La elección es distinta a la de hace tres años y los Rivera llegan en condiciones distintas de las de entonces. Claudia con el repudio de los habitantes de la capital y Eduardo sin el respaldo del panismo tradicional que no concuerda con su formación ideológica y su forma de gobernar.

Ninguno de los dos llega en óptimas condiciones, pero van avalados por una alianza que necesita de la victoria, sobre todo de la de Eduardo, quien va arropado por panistas, priistas y perredistas.



Y aunque consiguió el aval de Acción Nacional fue más de conveniencia y necesidad que de reconocimiento a su gestión, ya que el PRD amenazó con romper la alianza y presentarlo como candidato propio.

La contienda de Puebla se dará entre dos Rivera, Claudia y Eduardo, que no viven sus mejores momentos y que tienen en común, además del apellido que han sido alcaldes de la capital estatal.

Eduardo Rivera Pérez es un político con carrera propia que fue arropado por la ola del morenovallismo y que se situó entre los enemigos del entonces gobernador Rafael Moreno Valle, quien le frenó la carrera y a punto estuvo de sacarlo del PAN, aunque aguantó estoicamente y logró ser nuevamente candidato de este partido en 2018, donde la esposa de Rafael Moreno valle fue la candidata a gobernadora. Martha Erika ganó y Rivera perdió. El no tuvo que pasar los sobresaltos de Ana Teresa Aranda, quien por no haber nacido en Puebla fue relegada cuantas veces quiso ser candidata al gobierno estatal. Eduardo tampoco es nacido en Puebla, sino en el Estado de México, pero su gestión como alcalde dejó buen sabor de boca.

Ahora los dos Rivera sostendrán una nueva batalla, por la capital poblana, donde sus malquerientes (que son muchos) se van a dar gusto con descalificaciones y acusaciones de todo tipo, especialmente contra Claudia, quien es señalada por malos manejos del erario en su todavía vigente administración.



Tiene razón el presidente López Obrador al señalar que el homicidio de una mujer a manos de policías de Tulum, Quintana Roo, nos llena de vergüenza. El asesinato de esta mujer de nacionalidad salvadoreña fue cruento por unos salvajes policías que actuaron deliberadamente y de forma abusiva en contra de una indefensa mujer, que alteraba el orden y debió ser tranquilizada y hasta arrestada de otra manera. Pero no es el único caso, ya que igual atención debe poner en los asesinatos que se cometen diariamente en distintos puntos del país, de los cuales poco se sabe y menos sobre los autores de los mismos, manteniéndose la impunidad como uno de los grandes temas nacionales.



Claudia Rivera Vivanco consiguió la nominación como candidata a la reelección, en Puebla.





Crimen opaca foro

En una mañanera de posturas incómodas, **el Presidente condenó el asesinato de la mujer salvadoreña a manos de policías de Tulum al tiempo de inaugurar el Foro Generación Igualdad de la ONU que se realizará en México.** Durante la ceremonia, en compañía virtual del titular de la organización internacional, António Guterres, el presidente de Francia, Emmanuel Macron, y la directora Ejecutiva de ONU Mujeres, Phumzile Mlambo-Ngcuka, las y **los líderes mundiales lamentaron que la pandemia haya desatado la violencia en contra de la mujer, la desigualdad y los feminicidios.** Por su parte, el mandatario nacional dijo que se castigará a los responsables del homicidio de la mujer en Quintana Roo: **“Nos apena mucho... Decir a las mujeres del mundo, de El Salvador, que se va a castigar a los responsables. No habrá impunidad”**, pero evitó hablar de otros feminicidios y prefirió enfocar su discurso al apoyo que brinda a toda la gente a través de sus programas sociales y el daño que causaron los dirigentes neoliberales. Mientras tanto, la representante de la Fuerza de Tarea de Jóvenes Generación Igualdad, Elvira Pablo, aseguró que las niñas no deben de cargar ataúdes, haciendo referencia al feminicidio en días pasados de Wendy de 16 años, y pidió a las autoridades dejar de simular.

En otros temas, **anunció que los próximos para vacunarse son los maestros y maestras de las escuelas públicas y privadas,** aseguró que se regresará a clases antes de que termine el ciclo escolar pero no dijo cuándo inmunizarán a los padres de familia. **“Tenemos que regresar a las escuelas, ya, no podemos esperar más”.** Sobre la fecha en que se vacunará, explicó que posiblemente todavía tiene anticuerpos y que esperará para hacerse unos estudios y conocer la opinión de sus médicos.

Sobre las elecciones, dijo que respetará la veda electoral y dejará de visitar los estados los fines de semana, aunque abrió la posibilidad de caer de sorpresa en cualquier entidad. **“El pueblo tiene que tener la libertad de decidir de manera libre”.**

Aprovechó la crisis migratoria con Estados Unidos para posicionar sus programas de Jóvenes Construyendo el Futuro y Sembrando Vida en Centroamérica, dijo que la única manera de que se controle el problema es que el presidente Biden acepte la estrategia de México e inyecte más recursos: **“No son suficientes, se necesita generar más empleo”.**

Finalmente, dejó a un lado la presión a Estados Unidos y agradeció por las vacunas que llegaron ayer al país.



ESTRENA MÚSICA

Natalia Lafourcade acaba de lanzar su muy personal versión de la canción "Alfonsina y el mar". **P. 10**



NATALIA LAFOURCADE ESTRENA UN TEMA MUY ESPECIAL

Natalia Lafourcade lanzó su versión de "Alfonsina y el mar"; una canción compuesta como un homenaje a la poetisa argentina Alfonsina Storni, quien murió en 1938. La letra original del tema utiliza un poema de Violeta Parra y Mercedes Sosa publicado en 1969. Sobre la elección de esta canción, Natalia mencionó que desde niña la escuchó en casa, pero era difícil cantarla: "Me limité a simplemente escucharla cada vez y disfrutar de los efectos que producía siempre en mí. Cada poro en mí abría sus puertas cuando la escuchaba y mi cuerpo se erizaba mientras Mercedes Sosa volaba en su voz. Una de mis canciones favoritas de todos los tiempos". La artista también explicó que esta nueva versión decidió dedicársela a todas las mujeres: "Quise hacer homenaje a la hermosa Alfonsina Storni y su trágica historia. También quise hacerle un homenaje a la vida, a la feminidad, a su fuerza, a su amor, a su pasión, a su dulzura y coraje, al dolor que tantas mujeres llevan en el vientre y en lo más profundo del alma. Es una danza al amor y también al dolor que tantas atraviesan. Y así, bailando, pedí por cada mujer adolorida. Porque todas bailamos libres en un mundo que nos abrace y valore".





Exigen proyectos concretos a candidatos

“No te acostumbres” busca garantizar agenda de género

LA DIPUTADA ADRIANA DÁVILA y el colectivo 50+1 invitan a aspirantes a dejar un testimonio grabado de su compromiso con las mujeres; no somos cifras, queremos propuestas, dice

• **Por Antonio López**
antonio.lopez@razon.com.mx

Con la campaña nacional “No te acostumbres”, la diputada federal Adriana Dávila invitó a las y los candidatos a puestos de elección popular en los comicios del 6 de junio para hacer compromisos concretos a favor de las mujeres, los cuales deberán cumplir una vez que lleguen al cargo.

“La campaña la promovemos desde el colectivo 50+1, que quiere decir que somos más mujeres en este país. Nos organizamos desde distintos partidos, ideologías, profesiones... para darle a entender a todos los candidatos que las mujeres queremos propuestas y compromisos concretos”, explicó a *La Razón*.

La legisladora panista, integrante de la Comisión de Derechos Humanos, señaló que el proyecto incluye a candidatos a gubernaturas, diputaciones locales y federales y presidencias municipales.

“Con este reto, lo que pretendemos es que los compromisos queden grabados; por ejemplo, que un candidato a gobernador suba un video diciendo ‘yo no normalizo la violencia y me comprometo a establecer el programa de estancias infantiles o para establecer más centros de justicia para mujeres’, o que los diputados se comprometan a trabajar por recuperar el fondo para el bienestar que garantice los medicamentos a mujeres con cáncer de mamá”, indicó.

La iniciativa también busca que se ofrezcan apoyos a micro, pequeñas, y

medianas empresarias, designar presupuesto suficiente para la creación de refugios y que se cree el Observatorio de Feminicidios, “para dar seguimiento a las carpetas de investigación”.

Dávila recordó que las mujeres pueden inclinar la balanza a favor de un candidato comprometido, pero dejó claro que las mexicanas no somos cifras. “Cada día mueren 11 mujeres por el simple hecho de ser mujeres, por cada fallecimiento hay una familia que se queda de luto, una madre que sufre, un padre que llora, niños que quedan huérfanos; no somos cifras, queremos fortalecer la política a favor de todas nosotras”, agregó.

La legisladora advirtió que en México es urgente que se deje de normalizar la violencia de género. “No deberíamos acostumbrarnos a vivir sin estancias infantiles, sin medicamentos, y a los candidatos que verbalicen su compromiso les vamos a exigir, cuando lleguen al cargo

seremos las primeras en estarlos observando y entonces vamos a ir al Congreso para decir, ‘tú nos prometiste y ahora nos cumples’, porque de eso se trata”.

Dávila dejó claro que las mujeres de México “no podemos permitir que los políticos prometan y ya cuando lleguen se queden como si nada hubiera pasado”.

La diputada consideró que la campaña no es un asunto de una bancada, sino “de un país que requiere políticas públicas fuertes. Comprometerse con una mujer es comprometerse con todo México”.

o el dato

México ocupa el primer lugar con el mayor porcentaje de mujeres en los congresos de países miembros de la OCDE; de 500 curules en la Cámara baja, 241 son mujeres.





Foto: Especial

"NO PODEMOS seguir permitiendo que los políticos prometan y ya cuando lleguen se queden como si nada hubiera pasado"

Adriana Dávila
Diputada federal

LA LEGISLADORA panista Adriana Dávila, junto a compañeros de su bancada, en una conferencia de prensa en San Lázaro.

